
經濟部水利署北區水資源分署 會議紀錄

壹、開會事由：石門水庫至新竹聯通管工程施工說明會(關西場)

貳、開會時間：112年 12月 10日 14時

參、開會地點：關西鎮東安里里長辦公處前廣場

肆、主持人：郭副分署長耀程

伍、紀錄：蔡明澤

陸、出（列）席單位及人員：如簽名冊

柒、綜合討論意見：

一、 關西鎮民代表會 (羅仕典 主席)

(一)回饋金如何運用?施工期間對鄰近居民作息影響大，回饋金分配應該
要考量影響村里程度，如東安里十一鄰、十二鄰、十三鄰、十四鄰應
提高分配比例。

(二)根據國統公司簡報預計開工時間為 1月15日，但今年過年時間是 2月
9日，希望開工時間可以延到過年後，元宵節再來施工。

北水分署回應說明

(一)感謝羅主席的寶貴意見，認同回饋金分配應該考量施工對村里影響程
度，本分署會尊重地方意見辦理，但先前許多鄉親均要求回饋金優先
運用在解決無自來水接飲問題，故建議如有剩餘回饋金再運用至其他
公共建設，並請各位鄉親透過里(村)長向公所反映需求，以利整合需
求運用回饋金發揮最大效益。

(二)國統公司執行的第二標工程，主要是在台三線進行埋管施工，先前與
地方溝通是採每段(單元)60公尺於 14天施工完成方案，其交通維持
及路證申請仍在進行送審程序，已規劃採對交通影響降至最低安排執
行。另113年農曆年期間將朝不施工及不施設圍籬方式辦理，以維持
台三線年假期間交通順暢。

國統公司回應說明

台三線道路開挖需於申請許可通過才會進行，本公司會依據相關主管機審
查意見及在地居民意見辦理，讓各位鄉親能順利過好年。

二、 關西鎮東安里 (謝進全 里長)

(一)希望自來水與延管工程可以一併完成，114年就可以使用自來水，並
建議東安里路段優先施作。

(二)竹 28-1 鄉道當初開設是由本里里民捐出土地方便大家通行使用，現
在北水分署要埋設直徑 2公尺管線在地下，請問是否會有道路使用補
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償私有土地地主?

(三)希望福清公司在本里範圍施工時，可以協助將施工沿線既有水溝進行
加蓋，以利增加車行路幅確保里民行車安全。至於如涉及農田水利署
新竹管理處所轄水溝，我會協調該管理處同意辦理。

北水  分署  回應說明  

(一)感謝謝里長的寶貴意見，本分署與福清公司均希望儘速完成自來水管
線埋設，現福清公司正積極協調解決竹 28-1 鄉道施工用地不足問題，
若能解決用地(通行)問題就可優先埋設自來水管線，故 114年提供自
來水使用是有可能的。但如果用地問題延遲無法解決，就會持續耽誤
施工期程，此部分請鄉親能理解與配合，讓我們有時間努力達成。

(二)經調查竹 28-1 鄉道範圍確實仍有私人土地，以往於道路範圍之私人
土地施工，因屬既成道路之使用，且未改變其使用現況，故並無補償
措施。本工程為落實土地正義及使用者付費原則，在謝里長反應後，
本分署已提案爭取經費並進入行政程序，後續會比照之前使用私有地
進行補償作業。因補償作業需進行道路私有土地假分割及市價調查，
以作為合理補償協商依據，所以會再召開說明會向各位鄉親說明補償
內容。

(三)竹 28-1 鄉道路幅較窄，局部路段有需要配合施工拓寬路幅，如有使
用既有水溝會尊重財產所有人需求於施工使用完成交還，此部分包含
水溝加蓋及復舊。謝里長提及新竹管理處的溝渠加蓋，本分署會與新
竹管理處協調了解意願，如果該處不同意加蓋，則本工程將復原溝渠
照舊使用；如果該處同意進行溝渠加蓋，本分署將請福清公司提供設
計圖讓該處及謝里長了解，以利溝渠加蓋提供鄉親更便利使用。

福清公司回應說明

本公司同意依郭副分署長回應說明辦理，施工規劃朝對地方最有利方式執
行，並依地方主管機關意見辦理，水溝加蓋本公司將會全力配合。

三、 民眾 1

竹 28-1鄉道沿線是否可設幾處消防栓?

北水  分署  回應說明  

感謝您的寶貴意見，此意見涉及公共安全，也是自來水供水管網的一環，
此次自來水管線埋設後，本分署會請台水公司將家戶延管與消防栓一併建
置，讓鄉親生活更有安全保障。

四、 關西鎮東光里 (葉明璋 里長)

本里之台三線與 118線道交會路口，計有加油站管路、水溝或其他管線等
通過，希望可於 24小時或晚間施工快速完成，周末絕對不要施工，否則
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一定會塞車。

北水分署回應說明

台三線與 118線道交會路口之路幅較大，但確實交通流量較高，依簡報國
統公司是提出分(3)段施工方案，首先進行該路口北側開挖施工，維持路
中及南側車道通行；北側完成再將路口中間圍起來施工，讓北及南側車道
可通行；最後才進行南側路口施工，故施工期間該路口均會保留約三分之
二既有路寬可以行車，不會全部中斷造成交通堵塞。本方案已納入交通維
持計畫提報新竹縣政府交通局審查，後續將依核定計畫內容執行。

國統公司回應說明

目前規劃台三線與 118縣道採3階段施工方式進行穿越，如果占用的路幅
太寬，本公司可以優先將入口完成再退縮圍籬，所以未來在路口交通轉向
的過程中，就不會有分流的衝突。基本上，國統公司可配合地方意見進行
施工調整，並以施工對地方影響最小方式辦理。

五、 東安里第一鄰 (林梅嬌 鄰長)

本鄰申請接裝自來水十分困難(成本高)，至現在仍無自來水供應，據了解
南新里也屬於無自來水區域，在地居民希望將自來水飲用列為第一優先。

北水分署回應說明

謝謝林鄰長的寶貴意見，台三線還有許多地方為無自來水區域，本分署也
希望能儘速解決此區域接飲自來水問題，但請各位鄉親儘快向里(村)長申
請完成造冊，俾送台水公司(三區處)進行布管規劃及經費評估。有關本工
程回饋金的運用，目前大部分鄉親希望優先使用於接飲自來水，本分署尊
重各位鄉親意見，後續將協調公所與台水公司配合辦理。

六、 東安里第十三鄰 (劉修江 鄰長)

本工程在水伯頭公牌子附近會做替代道路，建議該處應照明加強?夜間施
工是否會有相關警示措施?

北水分署回應說明

謝謝劉鄰長的寶貴意見，目前本工程規劃除隧道外，竹 28-1 鄉道儘量不
進行夜間施工，如有必要夜間施工安全是第一優先，照明與相關警示都會
督促福清公司依規定加強辦理。未來鄉親如有施工建議，福清公司現場工
務所就設在劉鄰長家附近，歡迎隨時反映意見提升施工環境品質。

福清公司回應說明

針對改道農路部分，會進行夜間照明及相關警示加強。目前因台三線進入
竹 28-1 鄉道附近路段之路幅過窄，尚與相關地主協商租用土地供通行使
用中，如無法簽訂承租土地契約則需封閉進行夜間施工，這是最不樂見的
情況，屆時要麻煩鄉親自龍潭段繞路通行，此對鄉親及施工都很不方便，
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本公司將持續協調溝通希望達成承租土地共識，對大家都比較好。

七、 民眾 2

我是住在東安里十二鄰的居民，福清公司所提竹 28-1鄉道前450公尺的三
個施工方案，我個人認為第三方案是切切不可行。該處道路高低落差幾十
公尺，白天或許還可以，但晚上通行非常危險；第二是該路段路幅很窄，
兩車相會時非常危險，所以建議不要採取第三方案。

北水分署回應說明

感謝您的寶貴意見，本分署與福清公司將持續協調租用土地解決施工期間
竹 28-1 鄉道通行問題，且優先採前兩個方案，真的無法解決才會執行第
三方案。

八、 東安里第十二鄰 (張哲欣先生)

(一)目前我們使用的水源是山泉水，如果開挖隧道會不會造成水文改道而
無水可用？是否有什麼因應的措施?

(二)十二鄰現使用三屯圳板橋附近水源，未來板橋拆除過程是否影響該水
源？是否有因應措施?要怎麼預防?

北水  分署  回應說明  

(一)目前本聯通管隧道採中央最高設計，使隧道內一半的水往石門水庫排
出，另一半的水往土地公廟方向排放，也就是排入三屯圳。另在隧道
底部設有一條盲溝，希望地下水流向隧道時，被導引至盲溝順利排出
確保隧道安全，該盲溝水亦排向三屯圳，故對三屯圳水源影響在設計
已有考量。此外，三屯圳水源除居民日常使用外，也提供農業用水或
其他用途，所以本工程施工就是以維持三屯圳通水為設計，且如自來
水延管能儘早順利完成，屆時已有自來水供應可因應上述問題。

(二)因鄉親對土地公廟附近板橋有提出改建意見，而臨水施工確實可能會
對圳路水質造成影響，故本分署會督促福清公司透過設計及施工控制
降低對三屯圳水質影響。諸如施工汙水攔截與移除或徵求鄉親同意將
取水地點上移等，應是可以克服此施工問題的策略，後續請張先生留
下聯絡方式，以利將可行施工方式提供與張先生討論辦理。

九、 關西鎮東安里(謝進全 里長 第二次發言)

目前微風之丘社區使用的是溪水，施工對溪水混濁度一定會有影響，最好
的方式就是自來水先施工完成再進行其他工程，也拜託各地主儘量協助配
合，我也會盡力幫大家爭取福利。

北水  分署  回應說明  

再次感謝謝里長的寶貴意見，本分署也希望儘快完成自來水管線埋設，但
解決竹 28-1 鄉道用地取得問題是關鍵，因關西淨水廠水源必須由竹 28-1
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鄉道埋設自來水管線引進，無法施工自來水就進不來。另強調本工程使用
私有土地會有相對應的租金或補貼，希望大家儘量配合接受福清公司所提
方案，讓本工程可以加速推動。

十、 關西鎮鎮民代表會 (葉民富 代表)

我認為進場施工後，仍會發現有其他問題存在，我們的鄉親也是很有心，
把不方便的地方都忍下來，目的是希望未來有自來水可用，請北水分署與
統包商多多觀察未來施工狀況，且務必及時因應克服各種問題。另年關將
近，希望北水分署與統包商多聯繫協調，讓大家可以便利的過好年。

北水  分署  回應說明  

感謝葉代表的寶貴意見，本分署召開本施工前說明會就是希望廣為收集鄉
親的意見，以利從各種面向分析預為防範與因應施工問題之發生，未來施
工期間各位鄉親如有發現其他問題，福清公司現場工務所就設在劉鄰長家
附近，歡迎大家隨時反映意見提升施工安全及環境品質。

十一、 民眾 3

剛剛有一位先生說通往竹 28-1鄉道的路比較窄，另外有一條農路水泥還沒
鋪，但車輛通行沒有問題，建議可以考量使用。

北水  分署  回應說明  

感謝您的寶貴意見，請福清公司立即了解確認，除施工使用外，也請評估
供鄉親使用。

十二、 民眾 4 (繆美琴小姐)

我曾因戶籍地與稅籍地不同，無法申請自來水延管，主要原因是早期稅籍
採簡易地址，現變成詳細地址後卻無法申請，請政府機關改進，讓整個東
安里都可以喝上自來水。

北水分署回應說明

感謝繆小姐的寶貴意，根據台水公司提供的資訊，只要是合法的戶籍，應
該都可以申請接飲自來水。就您所提的資格認定問題，會轉請台水公司(三
區處)了解及處理，讓大家以後方便申請自來水使用。

十三、 關西鎮民代表會 (羅仕典 主席 第二次發言)

在地里長是最了解地方大小事的，建議回饋金直接交由里長分配運用，這
樣可省去層層轉達溝通造成意見不一的狀況。

北水分署回應說明

再次感謝羅主席的指導意見，只要符合行政規章的地方共識意見，本分署
會尊重與處理，但因中央機關回饋金是一項補助款，其最低層級僅至公所
且未來需承諾接管維護，亦即需由公所提報申請書(內容須符合期程、公
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益性及必要性與維管承諾等)辦理，所以目前尚無法將回饋金直接交由里
長運用。另因在接飲無自來水議題上，各位鄉親已有明確意見表達及高度
共識，所以本次會議將列入回饋金優先使用在解決無自來水問題決議，俾
後續與公所及台水公司協調辦理。

十四、 民眾 4

直徑 20 公分的管線是直接進入關西淨水廠嗎?直徑 2 公尺主管是怎麼接?
分管做水源調配嗎?

北水分署回應說明

感謝您的寶貴意見，直徑 2 公尺的水管將從石門水庫埋到新竹共約 25 公
里，此管輸送的是石門水庫原水，也就是尚未處理不能飲用的生水，且只
有在特殊情況(如新竹地區發生旱象及關西淨水廠水源短缺或水質不佳等)
才會送水進來，是提供新竹及關西淨水廠水源的備援管線，故於 118縣道
將埋設分管至關西淨水廠供水。至於我們每天喝的水，必須是原水經淨水
場處理產出的自來水，現在台三線許多路段(含東安里)因沒有埋設自來水
管線，所以鄉親要申請接飲自來水因埋設管線成本過高，致迄今願望無法
實現。本分署於直徑 2 公尺原水管旁埋設直徑 20 公分的自來水管線，就
是要降低鄉親申請接飲自來水成本，這條直徑 20 公分的自來水管線將與
關西淨水廠管線銜接，未來由關西淨水廠提供自來水至家戶使用，所以鄉
親如要接飲自來水請先至里(村)長處造冊，申請讓台水公司規劃布置直徑
20公分自來水管與鄉親住家間之分管，有分管自來水才能送到家戶使用。

十五、 民眾 5 (呂先生)

剛才討論到替代道路的問題，建議使用竹 28-1 鄉道接桃園市龍潭(土雞
城)地界的便道，那條路其實蠻好走的，只是局部路段會車比較困難，如
簡單進行路面改善、填平凹洞或割草整理等應可考慮。

北水分署回應說明

感謝呂先生的寶貴意見，竹 28-1 鄉道接桃園市龍潭地界的便道，也是可
通行至本分署辦公室的便道，該便道屬於偏僻山路對開車民眾影響較小，
但對於騎機車鄉親就可能不是很便利，所以會涉及鄉親使用意願。然而，
如鄉親有使用需求，可請福清公司協助改善辦理，但本工程仍先以前面的
兩個方案為主，如果真的要採第三個方案，這條便道勢必需要一同考量整
理。

捌、綜合決議：

一、本次說明會目的為施工前將工程之施工方法、道路使用影響、交通維
持對策及建物安全維護措施等向各位鄉親當面說明，並聽取鄉親寶貴
意見且列入會議紀錄逐一回應，以利未來執行順利。
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二、有關各位鄉親最關心的自來水接飲問題，本分署將邀集台水公司及相
關單位商討與規劃，並決議回饋金優先運用於解決無自來水問題，惟
請各村(里)長協助調查鄉親自來水接飲意願，並造冊提供給台水公司
進行布管規劃與經費估算。

三、未來施工過程如有噪音防治、周遭環境維護、人車通行順暢等各方面
意見，歡迎各位鄉親不吝持續指正，至於本次說明會鄉親所提出的建
議，請統包商納入設計及規劃辦理。另會後如鄉親有其他建議，請填
寫發言單於12月 15日前傳真予本分署，俾一併納入紀錄及回應說明。

四、本次說明會簡報資料附有聯繫窗口資訊，未來福清公司也會在現地設
立工務所，如鄉親於施工期間有任何問題想要了解或建議，都可至工
務所反映討論。

五、本次說明會鄉親提出許多涉及自來水供應問題，請將會議紀錄函送台
水公司(三區處)協處，並請儘速完成造冊民眾之自來水管線規劃與經
費評估，以利後續爭取延管工程經費加速辦理。

玖、臨時動議：無。

拾、散會。
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